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Сералы МЫРЗАБАЙ,
ГӘФ журналистика мамандығының 2 курс студенті.

Жырлайын туған елді биік тұрған,

Ұсынайын барымды саумал жырдан.

Қасиетіңді қайтіп жырлап тауыса алам,

Қазақтың топырағына тарих тұнған.

Қарасам өткендерді шолып көктен,

Жұртымды әр кеселдің шері өпкен.

Ахмет, Міржақыптай бабаларым,

Ұлтының мүддесі үшін еңбек еткен.

Олар өтті қазақ жасын төкпесін деп,

Болашақтың бәйтерегі көктесін деп,

Ұлтыма білім дәнін септі олар,

Ұрпағымыз надан боп кетпесін деп.

Игі істерін шығарса да қатаға,

Толғамай ақындарың жата ма!

Жұртымды шақырды жарыққа

«Білім жарысы» деп аталатын мақала.

Қазған еді әдейілеп орды да,

Сол ісінен надандарың оңды ма?

Қазағымның Ахметтей ұлына

Құрған еді алдынан торды да.

Арманменен талай ақ таң атырды,

Болса екен деп ұрпақтарым ақылды.

Қайырымсыздар жолын кесіп алдынан,

Сол заманда тісін қатты батырды.

Жазған көптеп мақала мен нақылды,

Елі үшін қысқан мықтап тақымды.

Жолын тауып қиындықтан шығатын,

Дүйім елді «Білім жарысына » шақырды.

Қазақ елі өзгелермен тең болар,

Мұным шындық, түсім емес өң болар.

Біздер үшін азапқа да шыдады,

Өйткені, болашаққа сенді олар.

Тыным таппай күніменен, түнімен,

Мол тынығып көзі болмат ілінген.

Қазағым қор болмай өзгеге

Өз бақытын тапсын деді білімнен.

Алия Сейдахметова, сту-
дентка 2 курса специаль-
ности "журналистика"

Ежегодно в универси-
тете проводятся выборы 
в студенческие деканы. В 
этом году они проходили в 
два этапа, первый прошел 
30 сентября, а второй – 7 
октября. 

Выбирали студенчес
ких деканов старосты всех 
групп. От каждого факуль
тета баллотировалось по 
три кандидата.

Органом студенческого 

самоуправления является 
студенческий деканат, со
стоящий из группы иници
ативных студентов, создан
ный с целью защиты и осу
ществления прав и интере
сов студенчества. Студен
ческий деканат факульте
та вносит конструктивные 
предложения по совершен
ствованию учебного про
цесса, следит за успеваемо
стью студентов, за испол
нением и нарушением уни
верситетских постановле
ний и порядка. Студенче
ский деканат работает во 
взаимодействии с департа
ментом по воспитательной 

работе.
 Выборы студенческих 

деканов, вопервых, боль
шое проявление граждан
скоправового сектора мо
лодежи. Вовторых, ког
да студенты сами выбира
ют, они проявляют дове
рие, и выбирают только тех 
кандидатов, в которых они 
уверены на 100%. Сегодня 
прошел второй этап, и все 
избиратели пришли сде
лать свой выбор. И думаю, 
что сегодня выборы уда
лись,  говорит Магзум То
леш, заместитель  дирек
тора центра молодежных 
инициатив.

Таким образом, студен
ческими деканами2015 
стали: аграрнобиологи
ческий факультет – Каб
дешев Мурат, экономиче
ский факультет – Балкин 
Роман, гуманитарносоци
альный факультет – Кре
тинина Ольга, инженерно
технический – Абеуов Ал
мат, факультет истории и 
права – Абдыгалиева Айге
рим, факультет информа
ционных технологий – Аб
дулов Аслан. 

Поздравляем всех дека
нов факультетов и жела
ем плодотворной работы в 
этом учебном году.

Наша жизнь

Выборы 
студенческих деканов

Жырлайын туған елді
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Интернет кеңістігі: пайдасы мен зияны қандай?
Жанболат КЕНЖЕҒҰЛ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының студенті

Қазан айының 13-ші 
жұлдызы Астана қаласында 
халықаралық интернет-
платформа өткен болатын. 
«Правовой медиа-центр» 
ҚҚ ұйымдастырған шараға 
А.Байтұрсынов атындағы 
ҚМУ-дың журналистика 
және коммуникациялық ме-
неджмент кафедрасының 
оқытушысы Балажан 
Мұстафина, журналистика 
мамандығы бойынша маги-
странт Айнұр Сүлейменова 
және мен, біліктілігіміз бен 
білімімізді арттыра түсу 
үшін барып, қатыстық. 

Аталған жиынға отандық 
және шетелдік медиа ұйым - 
дардың өкілдері келген бо- 
латын. Мәселен, «Inter TV 
Channel»-дің халықаралық 
сарапшысы, украиналық Ро-
ман Бочкала, Тәжікстаннан 
Руслан Косимов пен интер-
нет провайдерлері қауым-
дастығынан Асомуддин 
Ато  ев, Грузиядан Уча Сету-
ри (IDFI), Белорусь же рі-
нен Владимир Ковалкин 
(Кошт урада) мен сарапта-
ма және БАҚ кеңесшісі Ляк-
сей Лявончык, Болгария дан 
Татьяна Дронзина (София 
университетінің профес со-
ры), сондай-ақ Қыр ғыз стан-
дағы бітімгершілік жә не 
БАҚ технологиялар мекте-
бінен Инга Сикорская мен 
ресейлік Саркис Дарбинян 
(РосКомСвобода) сынды ма-
мандар келді. Бұл жиын-
ды өткізуге Қазақстандағы 

Нидерланды каролдігінің 
ел  шілігі қолдау білдірген. 
Мұн дағы негізгі мақсат тұ-
тас интернет кеңістігіндегі 
аху ал мен ғаламтордағы сөз 
ер кіндігі жөнінде пі кір ал-
масып, тиімді қоры тын ды 
жасау болды. 

Сол күннің алғашқы жар-
тысы конференцияға арнал-
ды. Модераторлардың жүр -
гі  зуімен шетелдіктер өзек ті 
тақырыптарға арқау бол ған 
баяндамалармен таныстыр-
ды. Әр елден келген сарап-
шылар өз елдеріндегі интер-
нет журналистика мен жал-
пы интернетті қолдану аясы 
жөніндегі мәселелермен бө-
лі сті. Қатысушыларға сұ-
рақ қою арқылы салыстыр-
ма лы қорытындылар жасау-
ға мүмкіндік берілді. Ға-
лам  тор кеңістігіндегі түр-
лі мәселелердің туындау се-
бептері мен алдын алу ша-

ралары жайында сөз қоз-
ғалды. Кездесу барысын-
да ақпараттық байланыс 
арқылы контент құ рып қа-
на қоймай шетел тәжі-
ри белерінен алуға бо ла-
тын ерекшеліктер атал ды. 
Сәйкесінше әр ел дің ста-
тистикалық мәлімет те рі нен 
инетернеттегі белсенді лік-
теріне көз жеткізе алдық. Бір 
ғана жақсы мысал: Беларусь 
мемлекеттінде ұялы бай-
ланыс 100%, интернет қол-
жетімділігі болса 70%-дық 
көрсеткішке ие. (Мұның се-
бе бі жер көлемінің халық са-
нына лайық болуына байла-
нысты). Тағы бір ерек ше лі-
гі, ол жердегі Wi-Fi қыз ме-
тіне жергілікті халық төл-
құжат көмегімен ғана қо сы-
ла алады. Есесіне, бұл Бе-
ларуссияға сырттан ке лу-
шілерге айтарлықтай қи-
ын  дық туғызады. Дегенмен 

интернеттегі ақпаратқа арна-
йы бақылау бар деген сөз. 

Конференцияда көп мәлі-
меттер берілгенін айта кет-
кен жөн. Интернет кеңістігін 
қоғам мүддесі үшін пайда-
лануымыз керек 
деген ұйымдас ты-
р ушылар, сайт жұ -
мыс тарына да то -
қалып кетті. Осы 
тақырыпта Сар-
кис Дарби-
нян Ресейдегі 
сайттар ға қан-
дай жағдайда жә-
не қалай шектеу 
қойылатындығы 
ту ра лы айтып бер-
ді. Ол өз сө зін де 
журналистермен 
қа тар блогерлерге 
де ақ па рат тарату-
шы деп қарай тын-
дықтарын және 
олардың сайт та-

рын дағы (егер бол-
са) контенттердің мән-
маз  мұ нына манито-
ринг жүргі зі летінін дә-
лелдеп берді. Егер, те-
ріс бағыттағы дү ни е -
лерге насихаттау анық-
та ла тын болса, еш ес-
кер  ту сіз, сот шешімін 
күт пей-ақ «РосКомС-
вобода» шектеу қоя 
алады екен. Қарап 
отыр саңыз, бұ ғат тал-
ған сайт тар Қазақ-
станда да жетерлік.

Түскі үзіліс уақы-
тынан соң шетелдік 
жә не отандық медиа-
ның үздік маманда ры 
шеберлік-сыныптарын 
өт кіз ді. Екі бөлімнен 
тұратын сек ция тақы-
рыптары да өзек  ті бо-
лып шықты. Өкі нішке 
қарай, әр бөлімде тек 

бір ғана тақырып таңдауға 
тура келді. Мен Асхат Ер-
кімбай есімді танымал бло-
гердің «Смартфон көме-
гімен мультимедиалы өнім 
жасау жолдары» деп атала-

тын шеберлік сағатын тан-
дадым. Екінші бөлімде «Ин-
тернеттегі өшпенділік ту-
ды ратын сөздер мен стерео-
тип» туралы халықаралық 
тәжірибелеріне сүйене оты-
рып жүргізген Инга Си кор-
скаяның шеберлік-сы ны бы-
на қатыстым. 

Халықаралық интернет-
плат формаға қатысып, көп 
ақ паратқа қанықтым. Аз-
ды-көпті тәжірибе жина-
дым. Мұндай басқосуларға 
сту денттерді жиі қатыс ты-
рып отырудың маңызы жо-
ғары екендігін түсіндім. 
Сондай-ақ, интернетті пай-
да  лануға деген қызы ғу шы-
лығым арта түскендей. Жа-
ңа идеялар келе бастаған се-
кілді. Бірақ, ойға алған іс -
ті жүзеге асыру үшін көп 
ізденістің керектігін бі ле-
мін. Сондықтан, интернет 
са  ла сын меңгеруге бел бай-
ла дым. Менің бұл ойыма 
Астана қаласында өткен ха-
лықаралық интернет-плат-
форманың әсері бол ға нын 
мойындаймын. 

Бәрекелді!

Полиатлоннан жүлделі оралды
Кенже ҚОНЫСБАЙ, 
ГӘФ журналистика 
мамандығының студенті

Көкшетау қаласында 
полиатлоннан Қазақстан 
Республикасының біріншілігі 
өткен болатын. Әр елдін ал-
пауыттары қатысқан әлем 
чемпионаты да қатарлас 
ұйымдастырылды. Қостанай 
және ел намысын қорғап барған 
жерлесіміз Айбек Байділдинов 
айтулы бәсекеден жүлделі 
оралды. 

Кербез Көкшенің баурай-
ында өткен көпсайыста Ай-
бек Қазақстанның екінші үз-
дік спортшысы атанды. Ол 
әлемнің үшінші мық тысы еке-

нін дә лел деді. Енді қос та найлық поли-
отлоншы жі  гіт Мәс кеудегі бай рақ ты 
бә секеде Қа зақстан үшін тер  тө гетін 
болады. Осы уа қыт қа дейін топ жарып 
келген спортшы мыз әлемдік спорт аре-
на  сында ел намысын ал ғаш қорғайын 
деп отыр ған жоқ. Бұған дей  ін де 
төрткүл дүниені мой ын датқан бола-
тын. 

Айбек Байділ ди нов ҚМУ- 
дың сту денті. Оны ал ғаш спортқа 
баулыған әкесі бо ла тын. Ай-
бек өңір де кенже леп қалған бұл 
спорт тү рін да мы ту ды армандайды. 
Қос танайда қолайлы спорт ке  шен-
дері болмаса да, ең бек пен толыққан 
та лан ты ның арқасында талайлар-
ды таң қалдырып ке леді. Таяуда әлем 
чемпионатына аттанатын спор т-
шы тыңғылықты дайын дық үстінде. 
Бос уа қы ты бо ла бермейтінін айтып, 
байрақты бәсекеден мін детті түрде 
жүлдемен ора латынына сөз берді. 

Топжарған

ШАХМАТ – ақыл-ойдың патшасы
Алмас БАЙДРАХМАН,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Шахмат ойыны біздің 
университетімізде қарқынды 
дамуда. Спорттың бұл түрі 
«Патшалар ойыны» деген 
атауға ие. Оқу орнымыздың 
үшінші корпусында 

шахматтан жарыс өткен 
болатын. Оған бірінші курс 
студенттерінің арасынан 
үздік ойыншылар қатысты. 

Аталмыш жарыстың мақ-
са ты - жастар арасында шах-
маты кеңінен насихаттау жә-
не дарынды ойыншыларды 
анық тау,студенттердің ой-
өрі сін кеңейту. Сайыс Ху-
сейн Мұхамедұлының баста-

масымен ұйымдастырылды. 
Оған қыздар арасынан төрт 
бойжеткен және жеті ер ба ла 
қатысты. 

Жарыстың жеңім пазда-
рына тоқталасақ, ұлдар ара-
сында инженерлік-техни ка-
лық факультеттің студенті 
Ал дан Қожабаев бірінші 
орын ға ие болса, екінші 
орын ға Алмас Байдрахман 
(ГӘФ), үшінші орынға Мұх-

тар Панабек (ИТФ) қол жет-
кізді. Қыздар арасында заң 
факультетінде оқитын Да-
нагүл Жауатова жеңімпаз 
атан ды. Ал екінші орынды 
Са ғира Ашабаева (ЭФ), 
үшін ші орынды Нұрия Қа-
расартова (ГӘФ) иеленді. 
Жа рыс қорытындысы бой-
ын ша, жүлделі орынға ие 
бол ғандар мақтау қаға зы мен 
марапатталды.

Спорт деген бір сиқыр

Біздің елдің 
жігіттері

Бағдәулет МАХСЕТОВ, 
ГӘФ журналистика 
мамандығының 3 курс 
студенті

Қазақ күресінің 70-80 
пайызы самбо мен дзю-
до әдістеріне ұқсайды. 
Басқа күрес түрлерінен 
айырмашылығы 
айтарлықтай. 

Мәселен, әуелгі ерек-
ше лік киім үлгісінде: 
шо лақ балақты шал-
бар, қысқа жеңді шапан. 
Ұлттық күрестің әдіс-тә-
сіл дерінде де өзіндік әс-
пет бар. Алысқан балуан-
дар қарсыласын жығу мақ-
сатында барлық амал-айла-
сын тік тұрып жүзеге асы-
рады. Яғни, тізерлеп жығу, 
я болмаса аяқтан шап беріп 
өңгеру секілді тәсілдер 
ере жеден тыс. Сонымен 
қатар, аяқпен шалуға да 
рұқсат етіледі. Іштен ша-
лу, өкшемен қағу, жамба-
сы арқылы арқадан асы-
ра лақтыру сынды сан түрлі 
әдіс тер қолданылады. Бел-
ден төмен ұстап күресуге 
қатаң тиым салынған.

Қостанай облысында да 
қазақ күресі жақсы дамыған. 
Бұған дәлел Азияның екі 

дүркін жеңімпазы, Қа-
зақ стан барысына қаты-
сушы Максим Гербер, об-
лы сымыздың бірнеше дүр-
кін Азия жеңімпазы, ха-
лықаралық спорт шебері 
Тоқ тар Жиентаев және де т.б. 
балуандар жетерлік. Біздің 
өңірдің балуандарының 
рес публикалық жарыстар-
дан қанжығасы бос қайт-
паған. Себебі, олар көз-
де ген мақсаттарына же-
ту үшін, күнделікті жатты-
ғуды жібермейді. Облыс 
құрамасы, аға жаттық-
тырушы Жұмахан Қасым-
ханның бастауымен, қыр-
күйек айының 11-12 ара-
лығында Атырау қа ла-
сында «Қазақстан Респуб-
ликасының Кубогына» ба-
рып келді. Еліміздің батыс 
өңірінде Тобыл-Торғай на-
мысын қорғаған балуанда-
рымыз құр қол қайтпады. 
Сайыс нәтижесінде: 66 
кг салмақта Берік Мұха-
медияров екінші орын, 100 
кг салмақта және түйе ба-
луандар белдесуінде Тоқтар 
Жиентаев үшінші орын, осы 
алыптар сайысында Асыл-
бек Әбдиров үшінші орын 
иеленді. Осылайша, Тобыл 
тарландары жалпы есеп 
бой ынша 16 құраманың 
ішінен 4 орынға жайғасты. 

Тәжірибе
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Мифы кредитной системы
Аделия и Агата Вульф,
студентки 2 курса ГСФ 
специальность «журнали-
стика»

С началом учебного 
года грядут перемены: рас-
писание, образовательные 
дисциплины, преподаватели 
и время занятий. Очень важ-
но, чтобы эти составляющие 
учебного процесса, за кото-
рые большинство платят, 
были комфортными и подхо-
дящими для студентов.

Но, к сожалению, не все 
решения принимаются в 
пользу студентов. В первые 
дни сентября мы столкну
лись с парадоксальной про
блемой: нас лишили права 
выбора, как это предпола
гает пресловутая кредитная 
система обучения. Рассмо
трим все по пунктам:

Выбор преподавате-
лей

Этот пункт действует 
только тогда, когда вуз рас
полагает широким профес
сорскопреподавательским 
составом. Однако, согласи
тесь, что поставить галоч
ку напротив той фамилии 
преподавателя, которую 
тебе сказали отметить, вовсе 
нельзя считать выбором. В 
начале нынешнего учебно

го года второкурсники не
скольких специальностей 
буквально отстаивали свое 
право выбирать учителей 
по английскому языку и пе
рейти в другую группу, если 
в своей их чтото не устраи
вает. И не всем это удалось. 
Сами преподаватели были 
против, ведь "списки уже со
ставлены". Деканы факуль
тетов, к слову, уверяли нас в 
обратном.

Выбор дисциплин, 
в частности, дополни-
тельного языка

Продолжаю тему второ
го курса: "свыше" противи
лись не только нашему вы
бору преподавателей, но 
и даже языка изучения. В 
ИУПе у всех указан англий
ский язык, однако ктото ре
шил, что если студент не из
учал его в школе, то должен 
в обязательном порядке 
идти на немецкий язык, ко
торый за год точно нормаль
но не выучишь, да и в буду
щем он вряд ли пригодит
ся. Вывод: о какой кредит
ной системе, направленной 
на повышение знаний сту
дента, может идти речь, ког
да за нас все решают?

Удобное расписание
ИУП(индивидуальный 

учебный план) предполага
ет выбор дисциплин(хотя 
бы в рамках своей траекто
рии), но никоим образом 

не рассматривает составле
ние удобного для курса рас
писания. Начало занятий  
8 утра, конец занятий  6 ве
чера, а почему бы и нет? На
верное, так думали предста
вители администрации. Ко
нечно, перерывы между па
рами есть, иначе без голод
ных обмороков бы не обо
шлось. Но при этом никто 
не подумал, что не у всех ре
бят есть возможность схо
дить домой и пообедать. 
"Плюсы" в этом случае та
ковы: мы чуть ли не каждый 
день тратим деньги на обед 
в столовой, проводим свое 
бесценное внеурочное вре
мя в университете, ожидая 
начала следующей пары. 
И самое обидное, что ребя
та из Затобольска, Рудно
го, Садового попадают до
мой только к 89 вечера. За
дания, видимо, мы должны 
выполнять ночью, а сон  это 
непозволительная роскошь. 
Еще одна фишка нынешне
го года  ставить после двух 
пар физической культуры 
другие занятия. Гуманно, 
однако! Думаю, что после 
всего этого о решении про
ведения занятий по языкам 
чуть ли не в 4 корпусе писать 
не стоит. Хотя это дополни
тельные расходы для сту
дентов, отдающих за год об
учения около 300 тысяч.

А теперь убедитесь, что 

наши недовольства имеют 
почву. Студенты по поводу 
нынешней ситуации:

Гульнур, студентка 2 
курса ГСФ (филология):

- Меня не устраива-
ют изменения в расписа-
нии. А именно то, что ино-
странный язык и делопро-
изводство проходят в ин-
женерно-техническом кор-
пусе. Это создаёт кучу не-
удобств. Вообще, препода-
ватели обязаны ездить в 
тот корпус, где находятся 
студенты. Это относит-
ся к их работе. Между кор-
пусами большое расстоя-
ние. По этой причине мы не 
успеваем на занятия и за-
частую опаздываем. 

Галия, студентка 2 
курса ГСФ (психология):

- Расписание действи-
тельно неудобное. Я уже 
молчу про то, что мы 
практически не успеваем 
добираться с одного кор-
пуса в другой и элементар-
но пообедать. Для студен-
тов, которые учатся на 
коммерческой основе тя-
желее, потому что им при-
ходится тратить деньги и 
на проезд, и на жилье. А еще 
мы не успеваем посещать 
различные секции в универ-
ситете.

Ольга, студентка 2 
курса ФИП (история):

- Мне не нравится наше 

расписание, а точнее то, 
что нам приходится ради 
двух занятий ехать в дру-
гой корпус. Это неудобно, 
ведь у многих групп совпа-
дение с физкультурой. По-
сле занятий в другом кор-
пусе не успеваем в спортив-
ный комплекс "Сункар", а 
опаздывать нельзя: баллы 
нужны. Еще пары во вто-
ром корпусе проходят ча-
сто с 17:00 до 19:00. Ко-
нечно, нам дают 2-3 часа 
перерыва, но это не всем 
удобно. Например, многие 
студенты из Затоболов-
ки, дорога в один конец за-
нимает около 40 минут, 
поэтому ехать домой во 
время перерыва нет смыс-
ла, а в городе негде оста-
новиться. Даже читаль-
ные залы в это время за-
крыты на обед. Задаемся 
вопросом: что же делать 
эти 2-3 часа? На 1 курсе 
учились же в своем корпу-
се и всем было удобно, ни-
кто не жаловался. 

Анастасия, студентка 
2 курса АБФ (техноло-
гия продовольственных 
продуктов):

- Сейчас расписание меня 
практически устраивает, 
но есть несколько мину-
сов. Некоторые пары ста-
вят до 6-7 часов, в то вре-
мя как до них есть еще по 
4 окна. При составлении 

расписания иногда бывает 
так, что у этого препода-
вателя пары в одно время 
у разных специальностей. 
Или же не успевают нахо-
дить замену выбранному 
преподавателю, поэтому 
получаются пропущенные 
занятия и неполное усвое-
ние материала.

Но не все учащиеся ви
дят минусы. Студент 1 кур-
са ГСФ (журналистика) 
Азамат испытывает совсем 
иные ощущения:

- Расписание очень нра-
вится тем, что пары с 
10:30, физкультура толь-
ко один раз в неделю, мож-
но хорошо выспаться. На-
счет поездок хочу ска-
зать, что они бывают в 
радость. В автобусе на 
некоторое время можешь 
расслабиться, отвлечься 
от учебы, послушать му-
зыку в наушниках, но все 
же хотелось бы, чтобы всё 
было в одном корпусе. По-
моему мнению, это гораз-
до удобнее для студентов. 
Также это бьет по карма-
ну не очень богатых сту-
дентов.

Надеемся, что наш голос 
будет услышан и админи
страция примет к сведению 
все недочеты, касающие
ся учебного процесса. Ведь 
если не мы скажем вам об 
этом, то кто это сделает?

Вопрос ребром

  Здоровье

Энергетики: вред или польза?
Сания БАЙДАНОВА, сту-
дентка 1 курса ГСФ
специальность «журна-
листика»

Недосыпание, 
усталость, сессия, ну 
что же делать? Бежать в 
ближайший супермаркет 
и набирать полную 
тележку кофеина? Или же 
давно всем известные 
энергетические напитки? А 
задумывались вы хоть раз, 
какую на самом деле пользу 
дает нашему организму 
та же всем известная 
баночка Red bulla - которая 
«окрыляет». Так давайте же 
попробуем разобраться.

В жизни каждого чело
века наступает «черная по
лоса», кропотливая работа, 
когда ты «пашешь» с утра 
до ночи, что твоя энергия 
на пределе. Или взять тех 
же самых студентов, осо
бенно во время сессии, за
груженная молодежь, усы
панная вопросами с голо
вы до ног, о предстоящих 
им экзаменах. И как по
сле всего этого остаться на 
протяжении всего дня пол
ным сил и бодрым духом? 
Выпить баночку энергети
ка для усиления энергии. 
И наступит чудоэффект? 
А что может представлять 
собой эта алюминиевая ба
ночка? На самом деле, как 
такового чуда после выпив
шей баночки не наступает, 
а наоборот. Бодрыми и за
ряженными мы становим
ся не от напитка, его можно 
посчитать как бы ключом 
еще не до конца выжито
му нашему организму. Эф

фект бодрости длится 34 
часа, что в 2 раза дольше, 
чем после кофе  12 часа. А 
в конечном итоге, человек 
еще больше кажется устав
шим, становится нервным, 
более агрессивным. 

Мне удалось провести 
социальный опрос среди 
молодого поколения и уз
нать, что всетаки прино
сят энергетические напит
ки организму:

- Скажите, пожалуй-
ста, как вы считаете, 
как влияют энергетиче-
ские напитки на орга-
низм человека? 

Гульнур Кабдыбеко-
ва (г. Костанай, Уни-
верситет им. Ахмета 
Байтурсынова):

 Я считаю, что энерге
тики  это вред, они раз
рушают мозг. Кажется, на 
первый взгляд этого не за
метно, но если чрезмерно 
употреблять эти напитки, 
то они окажут плохое вли
яние на здоровье человека.

Евгения Мордань (г. 
Челбянск, ЮУрГУ):

 На сегодняшний день 
существует множество про
грамм, фактов, советов 
специалистов, о таких на
питках, как Red Bull, Burn, 
Adrenaline RUSH и т.п. Они 
вредны для здоровья че
ловека, они подобны ядер
ной бомбе, которая может 
в любой момент взорвать
ся и нанести вред окружа
ющему населению.

Дархан Байбулов 
(г.Костанай, Универ-
ситет им. Ахмета 
Байтурсынова):

 Я думаю, что энергети
ки приносят пользу. Ведь 
благодаря им человек мо
жет долго обходится без 

сна, а значит, сможет сде
лать дела, требующие дол
гого бодроствования.

Асель Кипшакбаева 
(г. Караганда, Государ-
ственный Медицин-
ский Университет):

 Такие напитки очень 
портят организм, возьмем, 
к примеру, Red Bull,  он 
несет в себе суточную нор
му потребления кофеина. Я 
против таких напитков.

Энергетические напит
ки появились на нашей 
земле совершенно недав
но, в четверть ХХ века. В 
энергетике, прежде все
го, содержится сахароза — 
это всем известный обыч
ный сахар, и глюкоза — не
маловажное питательное 
вещество нашего организ
ма. И, конечно же, не обой
тись без кофеина. Кофе
ин уменьшает сонливость, 
понижает усталость, сти
мулирует деятельность го
ловного мозга, он содер
жится не только в энерге
тических напитках, также 
входит в состав чая, кофе, 
орехов. Но стоит помнить, 
что злоупотребление ко

феином наносит огромный 
вред молодому организму. 
Исследования показали, 
что 100150 чашек кофеина 
человека могут довести до 
летального исхода. А, как 
правило, кофеин рассасы
вается очень долго, хоть и 
эффект его длится всего от 
двух до четырех часов. Так
же следует помнить, что 
после употребления одной 
баночки повышается арте
риальное давление и уро
вень сахара в крови. Мно
гие специалисты здраво
охранения не рекоменду
ют употреблять их слиш
ком часто, а лучше уж во
обще отказаться от них. Но 
если вы, тем не менее, лю
битель энергетиков, то сто
ит соблюдать меры предо
сторожности. Не выпивай
те более одной баночки в 
день. Не смешивайте на
питок с алкоголем, чаем и 
кофе — это чревато послед
ствиями. Ни в коем случае 
нельзя употреблять энерге
тики беременным женщи
нам, детям, пожилым лю
дям. Берегите себя и своих 
близких.

          Дата

За вероуважение!
Лаура ЖОЛДАСПЕКОВА, студентка 2 курса ГСФ 
специальность «журналистика»

В октябре этого года страна отмечает 23-летие Дня 
духовного согласия в Казахстане. В этот день в далёком 
92-м году в Алматы прошла первая сессия Всемирного 
Конгресса Духовного Согласия. 

Дата проведения Конгресса была выбрана не случай
но, за 100 лет до этого попытка созыва такого съезда пред
принималась в г.Чикаго, США, но, к сожалению, не на
шла своего продолжения в дальнейшем. В принятом же 
на встрече в Алматы манифесте участники первого Все
мирного Конгресса призвали объявить 18 октября Днём 
Духовного Согласия, днём моратория на конфликты, 
днём поиска примирения, днём милосердия и помощи 
ближнему. С тех пор эта важная для Казахстана дата еже
годно отмечается в качестве национального праздника.

По этому поводу на днях в стенах корпуса №2 Ко
станайского государственного университета имени 
А.Байтурсынова было проведено мероприятие, посвя
щённое данному событию. Организатором проведения 
выступил Центр изучения проблем межэтнического и 
межконфессионального согласия в КГУ. На мероприятии 
за одним столом собрались представители всех религий, 
духовных общественных организаций города, учёные и 
деятели культуры, которых волнуют проблемы духовно
сти. На встрече обсуждались вопросы сплочения наро
да страны, с целью привития молодежи традиционных 
нравственных ценностей, а также с пропагандой идеи 
толерантности во имя мира и стабильности в обществе. 

«За вероуважение! За различия без раздо
ров! За сослужение в милосердии!»  вот осново
полагающие принципы Дня Духовного Согласия.
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   Хобби

Покорили всех – дорамы
Гаухар КАЛИЕВА, 
студентка 2 курса ГСФ, 
специальность «журна-
листика»

Свободное время 
можно провести по-
разному: чтение любимой 
литературы, прогулка 
на свежем воздухе, 
общение с друзьями. Но 
самым привычным и 
необыкновенным остается 
телевизор. 

Америка и Россия знают, 
чем и как поразить зрителей. 
Не отстает от них и страна, 
которую представляют Мит-
хун Чакраборти, Хема Ма-
лини, Шахрукх Кхан. От-
вет на вопрос: "Что ты смо-
тришь по телевизору в сво-
бодное время?" был почти 
всегда одинаков. Но услы-
шать слово "дорама" ока-
залось весьма неоднообраз-
ным. Что же это такое?

Дорамы - в азиатских 
стра нах на телеканалах яв-
ляются одними из самых 
рей тинговых передач. Не-
смотря на название, дора-
мы выпускаются в различ-
ных жанрах - комедия, де-
тективы, ужасы и т. п. Так-
же в русскоязычном фэндо-
ме дорамами называют ко-
рейские, китайские, тай-
ваньские и гонконгские се-
риалы. А поделиться своим 
мнением на сей счет мы по-
просили магистрантку спе-
циальности «журналистика» 
Жадру Жулмухаметову.

- Привет, Жадра! Поде-
лись, пожалуйста, своим 
мнением на эту тему.

- Привет! Корейскую до-
раму «Литр слез» я посмо-
трела несколько лет назад, 
по рекомендации лучшей 
по д руги. Сначала отнес-
лась иро нично, так как я не 
люби тель корейских сериа-
лов. Пос мотрела, потому что 
она пос тоянно мне об этом 
напоми нала. И не пожале-
ла… Ревела, как сумасшед-
шая. Сериал небольшой – 11 
эпизодов. Основан он на ре-
альных событиях из жизни 
школьницы Аи Икэути, ко-
торая стала жертвой редко го 
заболевания (к сожалению, 
не помню названия). Оно по-
ражает мозг, вместе с этим 
нарушая координацию, спо-
собность двигаться, есть, пи-
сать. Вроде сюжет ба нально-
слезливый, но там так четко 
показано постепен ное раз-
рушение жизни, полной на-
дежд. Сначала она внезап-
но падает, потом ходит хро-
мая, потом разучивается хо-
дить, держать палочки для 
еды, позже разговаривать 
во все. И до последнего Ая 
вела личный дневник, рас-

сказывая о своей жизни. Это 
невероятно трагичная, и в 
то же время светлая исто-
рия о силе духа, о его беше-
ном желании жить несмотря 
на боль и страдания, о са-
мом сокровенном… сквозь 
боль и страдания. Может, 
по этому и называется она 
«Литр слез»?! Потому что 
без слез смотреть невозмож-
но… Наверное, это кому-то 
покажется смешным – смо-
треть корейский сериал, но 
это действительно тяжелая 
ис тория, которая оставляет 
глубокий след в душе.

- Вот как. Ты даже во 
мне разожгла интерес. А 
как думаешь, отечествен-
ным кинематографистам 
есть чему у них поучить-
ся?

- К сожалению, я смотрю, 
или, скажем, мало смотрю 
казахстанские или россий-
ские сериалы, и считаю, что 
дело здесь даже не в том, что 
они более профессиональны 
(т.к. эта дорама не новая), 
а в том, что это их нацио-
нальная особенность созда-

ния историй. У них, 
я думаю, немало та-
ких фильмов с тра-
гическим концом и 
получается это у них 
хорошо, по крайней 
мере, цепляет. А у 
нас их тоже немало. 
Поэтому поучиться 
- это скажут, навер-
ное, те, кто более ос-
ведомлен об отече-
ственных фильмах.

Одной из самых 
известных дорам, 
транслируемых на 
казахстанском теле-

видении, является "Маль-
чики краше цветов", ее еще 
знают как "Цветочки после 
ягодок", режиссёром кото-
рого является Чон Чжи Сан. 
Южнокорейский телесериал, 
который является экраниза-
цией японской манги «Hana 
Yori Dango». С сериалом 
этим в нашей стране знаком 
каждый второй. Своим впе-
чатлением поделится Утеба-
ева Жанерке.

- Замечательное приклю-
чение четырех парней. У 
каждого своя история, у каж-
дого из них есть свой уни-
кальный стиль, мечта и ха-
рактер сказочного героя. Все 
как один - потомки богачей. 
И, как полагается в роман-
тических ситуациях, в поле 
их зрения попадает девушка 
незнатного происхождения. 
Буквально с первых же дней, 
героиня вступает с ними в 
конфликт. Своего рода при-
ключения Золушки. Из них 
больше всего мне нравится 
Ли Мин Хо. Он играл роль 
главного героя, наследни-
ка богатой корпорации Гу 

Чжун Пе. На протяжении се-
риала можно было наблю-
дать, как его персонаж пре-
вращается из избалованно-
го, высокомерного гордеца 
в доброго и взрослого чело-
века. Его ненависть и презре-
ние к простому народу сме-
няется пониманием. А ведь 
все ради любви! Каждый из 
друзей обладает талантом: 
один играет на скрипке, вто-
рой гончар и музицирует на 
саксофоне, а главная герои-
ня сильна в плавании. Также 
у сериала классное музыкаль-
ное оформление. Когда я иска-
ла заглавную песню в интер-
нете, то приятно удивилась. 
Ее исполняет Ким Хен Чжун, 
актер, который исполнил роль 
Юн Чжи Ху, соперника глав-
ного героя. Вообщем, как зри-
тель я очень довольна. Сюжет 
не банальный, поднимет на-
строение. Еще сериал снимал-
ся в нескольких городах и на 
тропическом острове, что по-
будило у меня жела-
ние попутешество-
вать по этой стра-
не. Это не единствен-
ная дорама, которой 
я впечатлена. "Озор-
ной поцелуй", "Го-
родской охотник" и 
многие другие сери-
алы, которые понра-
вятся как нам, дев-
чонкам, так и взрос-
лым. Очень хорошо, 
что сериалы не по-
кинули наши кана-
лы, ведь в 2013 году 
ходили слухи, что 
их трансляция пре-
кратится. Посколь-
ку суматоха, связан-
ная с закупкой теле-

сериалов не только корейских, 
но и индийских с турецкими 
стоит немалых затрат. Пред-
полагалось, что на сэкономлен-
ные средства можно будет за-
пустить развитие 100 % оте-
чественного кинопроизвод-
ства. Но желание зрителей взя-
ло верх.

Вижу, что дорамам легко 
завоевать симпатию у зрите-
лей. Отсюда можно сделать 
вывод, что в создании попу-
лярных телесериалов преуспе-
ла Южная Корея. В добавок, 
в интернете появилась инте-
ресная новость.

31 октября и 1 ноября в 
нашем городе, а именно в ки-
нотеатре "Казахстан" в рам-
ках месяца корейской культу-
ры в Казахстане пройдёт Фе-
стиваль Корейского Кино, где 
абсолютно бесплатно прият-
но и полезно можно прове-
сти время, а также насладить-
ся работами корейского ки-
нематографа.

Интересно!

Библионочь 
впервые в Костанае

Томирис Сулейменова, 
студентка 2 курса ГСФ, 
специальность "журнали-
стика"

В первый октябрьский 
вечер в библиотеке 
им. Толстого прошла 
библионочь.

По словам директора би
блиотеки, идея проведения 
этой акции зародилась у ре
бят из Центра молодежных 
инициатив. И как было вид
но позже, костанайцы вос
приняли ее на «Ура». 

Огромное количество 
лю дей пришли в этот вечер 
в областную библиотеку. 
Конечно, ведь такое меро
при ятие в Костанае прово
дилось впервые!

Каждый этаж здания был 
по своему интересно пред
ставлен. Например, на пер
вом этаже можно было по
гадать или поучить ся рисо
ванию песком. Это занятие 
пришлось многим по вкусу, 
и потому очередь была не
скончаемой. По мимо этого, 
на этаже бы ла представлена 
картинная выставка и музы
кальные инструменты, му
зыка из которых лилась на 
протяжении всего вечера. 
На следующем этаже про  
ходи ли мастеркласс по 
старо славянской пись  

менности, книжная яр
марка и поэтический ве
чер. Также большое вни
мание при влекал библио
бар «Креатив» на тре тьем 
этаже. Там прово ди лась вик 
ццто рина, за пра вильные 
ответы гостей угощали чаем 
и ко фе. Идя по коридорам 
можно было встретить Абая 
Кунанбаева, Шокана Вали
ханова, загадочных девушек 
в магическим нарядах или 
целый отряд пионеров. 

Но самым интересным, 
по мнению большинства, яв
ляется открытие цокального 
этажа, или как говорят в про
сторечье – «подземелья» или 
«хранилища». Гостям была 
предоставлена возможность 
заглянуть в самые глубины 
би блиотеки и прикоснуться к 
материалам и книгам середи
ны 20 века. Загадочную и та

инственную атмосферу про
шлого века дополняли вы
ключенный свет, скрипучий 
пол и запах старинных бумаг. 

 Прогулка по «хранили
щу», пожалуй, большего все
го меня впечатлила. Топот, 
скрип над головой и темнота 
сделали свое дело. Было не
много жутко, от че го стано
вилось лишь интереснее, – 
делится впечатлениями сту
дентка 2 курса Полина Шка
рубо.

Двери библиотеки в этот ве
чер были открыты до полуно
чи. Публика осталась доволь
на, о чем можно судить по ком
ментариям, обсуждениям и 
огромному ко личеству фото
графий в социальных сетях. 

Мы надеемся, что проведе
ние подобного рода мероприя
тий станет доброй осенней тра
дицией для Костаная. 

Культура

Две звезды - 2015

СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

 Алия Сейдахметова

21 февраля в Костанай-
ском государственном уни-
верситете творилось что-то 
невообразимое. Даже орга-
низаторы не ожидали такого 
зрительского ажиотажа. 

Попасть в актовый зал 
оказалось задачей не из 
легких. Не было ни одно
го свободного места! Более 
того, зрители плотными 
рядами стояли в проходах. 
И все ради того, чтобы уви
деть фееричное шоу – кон
курс «Две звезды», в ко
тором преподаватели КГУ 
поют вместе со студентами.

Ежегодно в нашем уни
верситете проходит кон
курс дуэтов преподавате
ля и студента «Две звез
ды». В этом году меропри
ятие было приурочено ко 
«Дню учителя». Многие 
показывают свои таланты в 
этом конкурсе уже не в пер
вый раз, но были и нович
ки. К выступлению участ
ники готовились основа
тельно, ведь жюри оцени
вали множество факторов: 
исполнительские возмож
ности, наличие костюмов, 
танцевальное сопровожде
ние и т.д. Одно из важных 
условий конкурса  первую 
композицию исполнять на 
государственном языке, а 
вторую в стиле ретро. Оце

нивало творческий подход 
и вокальные данные участ
ников независимое жюри, в 
составе которого: Арыстан 
Курманов, Азамат Ибраев, 
Евгений Сотников. 

В создании атмосферы 
праздника была большая за
слуга зрителей, которые про
фессионально болели за сво
их фаворитов: на концерт 
они пришли с плакатами в 
поддержку своих факульте
тов. Что, впрочем, не меша
ло им не менее активно при
ветствовать абсолютно всех 
конкурсантов. На мероприя
тии звучали песни патриоти
ческие, лирические, а также 
популярные хиты советского 
времени. 

Концерт подходил к кон
цу, и все с нетерпением жда
ли результатов. А пока все 
ждали результатов, на сцене 
появилась университетская 
команда КВН «Hollywood» 
. Пришло время оглашать 
результаты, жюри призна
ются, что выбрать лучшего 
было непросто.

Конкурсанты факультета 
истории и права исполнили 
композицию  Ескендира Ха
сангалиева «Атамекен», за
ставив встать всех зрителей. 
Они заслужили номинации 
«Самое патриотическое ис
полнение». Тобол Даулетов 
– преподавтель истории Ка
захстана, участвует в кон
курсе второй год, и признал
ся, что на следующий год 

тоже хотел бы участвовать.
Номинацию «самая ро

мантичная пара» заслужи
ла пара гуманитарносоци
ального факультета, «Са
мая энергичная пара»  ве
теринарный факультет  
Кунтуган А., Баянбаев Д., 
« Самая грациозная пара» 
 факультет информаци
онных технологий  Каме
шова С., Рау О., «Самая му
зыкальная пара»  аграр
нобиологический факуль
тет  Алиев О., Отешева А. 
Самая яркая пара»  инже
нернотехнический факуль
тет  Камышева Н., Аязбе
кова Д., «Самая эффект
ная пара»  экономический 
факультет  Айсина А., Аб
драхманова А.

А вот и главная интри
га  победителями конкур
са «Две звезды 2015» ста
ли представители админи
страции  Танабаев Даулет 
и Елеуова Алина. 

 Мы так рады, спасибо 
всем большое за поддерж
ку. Мы не ожидали. Будем 
держать марку, и обяза
тельно выступим на следу
ющий год,  говорят побе
дители.

Мероприятие прошло 
на высшем уровне. С каж
дым годом появляются но
вые и новые таланты, кон
церт окончен, но на время, 
ведь в следующем году бу
дут новые участники и но
вые победы.
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Тарихи мұражай
Кәмшат ТАЛҒАТҚЫЗЫ, 
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Қостанай мемлекеттік 
педагогикалық 
институтындағы «Археоло-
гия және этнография» тари-
хи мұражайы институттың 
мәдени дәстүрі мен бай 
тарихи мұрасын сақтаушы 
және рухани- идеологиялық 
тәрбие беретін зерттеу 
орталығы.

Мұражай 2012 жылдың 
14 қарашасында салтанат-
ты түрде ашылды. Салтанат-
ты ашылу рәсімінде ҚМПИ-
ның ректоры, жара ты лыс 
ғы лымдарының док  торы 
Бай  мырзаев Қу ат Маратұлы, 
та рих ғылымдарының док-
то ры Аманжол Кү зем-
байұлы, тарих ғылым да-
ры  ның кандидаты Балғаба-
е ва Гауһар және инсти-
тут ұс таздары қатысты. 
Бұл орталық - ұлттық мә де-
ни-тарихи нұсқаларды жи-
нақ тайтын, Отанын сүй-
етін, өз болашағын мемле-
кет болашағымен байла ныс-
тыруға ұмтылатын ел ке-
лешегін жалғастырушы, бә-
секеге қабілетті жас маман-
дар ды тәрбиелеумен ай  на лы-
са ды. Мұражай - елі міз дің 
білім ордасының бет пер-
несі, имиджі, тарихи қо ры 
және корпоративті мә дение-
ті нің басты көрсеткіші. Мұ-
ра жайдың атқаратын қыз-
ме ті күн сайын толаста май-
тын қонақтарға халқы мыз-
дың тарихи-мәдени мұ ра-
сын қазіргі күн тала бына 
сай тәсілдермен ұқ сатып 
көр сете білуі болып табы-

лады. Мұражайдың ғы лы-
ми-зерттеу, ғылыми-эк-
спо  зи ци я лық, ғылыми-
көп  ші лік насихат жұ мыс-
та рының негізгі обьек ті-
сі мұражайлық құнды жә-
ді гер лер болып табылады. 
Жәдігерсіз мұражай ашыл-
май ды. Соңдықтан, мұ ра-
жай мамандарымен жыл 
сай  ын белсенді түрде ауди-
то рияны жәдігерлермен то-
лық  тыру жұмыстары жүр -
гі зіледі. Аудитория бұры-
шын  да қола дәуірінен қал-
ған керамикалық ыдыс тар 
ор наласқан. Тағы да көр-
не кілік ретінде қазақ ұлт-
тық музыкалық аспапта-
ры көрсетілген (домбы ра, 
қобыз, сырнай.)

Қазақ халқы ертеден 
зер  герлік өнерімен таны-
мал болған. Аудитория да 
Қа зақстан тарихы кафед-
ра  сының меңгерушісі Нау-
рыз баева Эльмира Кен же-
ға ли қызының жеке кол лек-
ци ясындағы зергерлік бұй-
ымдар жинақталған.

Зерттеу орталығындағы 
бас   ты және ерекше жәді-
гер лердің бірі ол киіз үй 
эле менттері (кереге, ша ңы -

рақ,уық, бақан). Ке лу ші -
лер киіз үйдің ішінен сол ата 
замандағы қазақ халқы қа-
лай өмір сүргендерін кө ру-
леріне болады. Мұражайдағы 
экспози ци я   ларды институт 
сту дент  те рі ұсынған алтын 
тиын дар мен қағаз ақша лар 
көрмесі аяқ тайды. 

Мұражайдың ендігі мақ-
са ты облыс орталығына жа-
қын елді-мекенді жерлер-
ге этнографиялық экспеди-
ция жасап, жергілікті ха-
лық арасынан тари хи топо-
номикалық, биогра фи  я лық 
мә ліметтер жинау. Тағы 
да бір қуантарлық жағ дай 
2016 жылдың ақ пан ай-
ында мұражайда «Қа зақ 
хандығының 550 жыл ды-
ғына» орай фотокөрме ұй-
ымдастырылмақ. Жалпы 
айт қанда, мұражай тә жі-
риб елік жұмыстарында ин-
сти тут ұстаздарымен бел-   
сен ді түрде пайдаланы ла ды. 
Ал студенттер мұражайдан 
ер тенің кө зін дей сақталған 
анд рон мәдениетінің ма-
кет     терін көре алады. Бұ-
ның бәрі студенттердің бі-
лімін арттыруға ықпал 
жа сайды.  

Жастық шақтың жарқылы

Жайдарман
Перизат ОҢАЙБЕК,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Жайдарман ойындары 
жастар арасында сұранысқа 
ие. Көрермені көп, көңілді 
тапқырлар клубының бүгінгі 
жай-күйі жоғарғы деңгейде 
деп айта аламыз. 

Әрине, олқылықтар да 
бар, Жайдарманды кәсіби 
те  атрлармен салыстырып 
та жатады. Бірақ, бұл - жас-
тар дың ойыны. Жайдар-
ман - жәй ғана көңіл кө те-
ріп, ойнап, билеу ғана емес, 
ол көпшілік алдын да сөйлеу 
мәдениетін қалыптастыруға, 
адамның интеллектуалдық 
дең  гейін көтеруге көмек-
те седі. Сонымен қатар, бұл 
сай  ыс ел танып, жер көріп, 
ба  тыс пен шығыстағы, оң-
түс  тік пен солтүстіктегі жай-
дар маншылардың өзара ара-
ла сып, дос болуларына жол 
аша ды. Осы мақсатта Қа зақ-
станның көптеген облыс та -
рында Жайдарман ойын да-
ры ұйымдастырылып жүр. 
Мы салы, Солтүстік ай мақ-
тың орталығы болып сана-
латын Қостанай қа ла сын-
да жайдарман ойын да-
ры тұрақты түрде өтіп тұ-
ра ды. Қазанның 9-10 ара-
лы ғында қалалық бала-
лар шығармашылық мек-
те  бін де көптен күткен рес-

пу бликалық “Торғай” орта-
лық лигасының жартылай 
фи нал болды. Оны Қостанай 
об  лысы әкімдігінің жас тар 
сая саты мәселелері жө нін-
де гі басқармасының тап сы-
ры  сымен “Қазақстан КВН 
ода ғы” Қостанай КВН об-
лыс тық филиалы ұйым дас-
тыр ған болатын. Жартылай 
фи нал ға Орал қаласынан 
«S -Class», «Жаңа толқын», 
Ақтөбеден «Өрлеу», Астана-
дан «Алтын белгі», Қа раған-
дыдан: «Болашақ VIP», 
Қос та найдан: «Депутат», 
«Да  рын құрамасы», «Сөз-
жет пес», Арқалықтан «АРУ 
KZ», Павлодардан «Ақсу 
құ  ра масы» сынды команда-
лар қатысты. Қазылар алқа-
сы ның құрамында Қостанай 
об лысы әкімдігінің ішкі 
са  я сат басқармасы басшы-
сы ның орынбасары Ерлан 

Қал мақов, Ардагер КВН- 
ші Қанат Шипин, об лыс-
тық жастар саяса ты мә се-
ле лері жөніндегі бас қар ма-
ның ақпараттық-са рап та ма 
бөлімінің бас мама ны Ақ-
марал Құрманова, Қа зақ-
стан-Қостанай облыстық 
те  ле арнасының редактор-
жүр  гізушісі Алла Гаври на, 
«Қазақстан КВН ода ғы» 
РЖҚБ редакторы, рес пуб-
ликалық «Торғай» орта лық 
ли гасының бас редакторы 
Қасиет Кәрім, жас актер 
Ниязбек Шайсұлтановтар 
бол ды.

Ойынның бірінші күнін-
де алғашқы бес команда ой-
нады, екінші күнінде екі н-
ші бестік өнер көрсетті. Екі 
күнде де ойын тартысты өт-
ті. Командалар жарты лай 
финалға өте жоғарғы дең-
гей де дайындалған. Кө рер-

мендерге де ойын ұнады де-
уге болады. Көпшілік жай-
дар маншыларға қол со ғу 
ар қылы өздерінің ықы ла с-
тарын көрсетті. Арпа ішін -
де бір бидай болған «Ару 
KZ» құрамасының ойы -
ны өзіме ерекше ұна ды. 
Тек қана қыздардан құ рал-
ған команда өздерінің ерек-
ше әзілдерімен, қылық-
та ры мен көрерменді бау-
рап алды. Ойын барысын-
да ұтымды әзілдер мен ой-
лар, ащы шындықтар да ай-
тылды. Жайдарманшылар 
ас тарлы әзілмен қоғамдағы 
шындықты айтып кетті. 
Ой ын барысында шынайы 
күлкілер естіліп жатты. Қа-
зылар алқасына да ойын 
ұна ған сынды. Олар да өз 
ой ларын ерекше сезіммен, 
ашық білдіре білді. Қазылар 
ал қасының мүшесі Қанат 
Ши пин «S – Class» және 
«Де путат» командаларының 
өзі не ерекше ұнағанын ай-
тып өтті. Ал Қасиет Кәрім 
«Ойын өз деңгейінде өтті, 
бірақ әлі де тынғылықты 
дайындалу керек. «Ару KZ» 
қатарға қосылуларыңызбен 
құттықтаймын»-деп әзілдеп 
те қойды. 

Финалға 6 команда жол-
дама алды. Финал желтоқсан 
айының 5 күні Қостанай қа-
ласында өтеді деп жоспар-
лануда. Келесі кезеңге өт кен 
командаларға сәттілік ті лей-
міз. Ол сайыстан да тарты-
сты ойын күтеміз. 

Мирас Ой толғам

Гүлім САҒЫДАТҚЫЗЫ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Мен секілді бір топ 
жас орта мектепті аяқтап, 
арман қуып әр қалаға оқуға 
аттанды. Әрқайсымыз өз 
үйімізден жырақта жүріп 
білім алудамыз. 

Бүгінде менде жаңа дос -
тар, жаңа орта бар. Оқу ға 
түсуге келгенде маған бей-
таныс болып көрінген Қос-
танай қаласы бірте-бір-
те ыстық болып бара жат-
қандай. Себебі, А.Бай тұр-
сы нов атындағы оқу орда-
сы және екінші үйіме ай нал-
ған жатақхана да осы қалада 
орналасқан. 

Студенттер таңнан кешке 
дейін қарбалас тіршіліктен 
қол дары бір босамайды. 
«Сер пін» бағдарламасымен 
оңтүстіктен астықты өлке-
ге келген студенттер сол түс-
тік тің суығына енді еттері 
үй рене бастағандай. Біздің 
об лысымыздың ауа райы 
да өзгеше. Қысы қалың 
жә не күздің соңғы айла-
рында ызғар сезіле бас-
тайды. Биылғы күз тіпті су-
ық болып тұр. Қазан айы 
басталысымен-ақ жел екпіні 
үдей түсті.

Демалыс күні ұйқыдан 
түс ке таман оянып, бөлме 
ішін жинастыра бастаған 
біз дер, «қар жауып жатыр» 
де ген көрші бөлмедегі да-
уысты ести сала терезеге 
қарадық. Шынымен де жа-
па лақтап қар жауып тұр. 

Жа тақхана студенттерінің 
бә рі терезеге үңіліп, сыртқа 
көз тастап отыр екен. Ап-
пақ ұлпа қар қаланың 
сырт қы келбетіне ерекше 
көрік беріп тұрғандай. Әлі 
сарғайып үлгермеген жапы-
рақ тар қар үстінде жап-жа-
сыл болып жатыр. Артын-
ша күн бұлттанып, бөлме 
ішін қараңғылық жайлады. 
Мұндай ауа-райына біздің 
де көңіл күйіміз жабырқап 
қал ды. Өз мезгілінен ерте 
жау ған ақ ұлпа лезде көңіл 
күй імізді көтеріп жіберді. 
Ішімнен жапалақтап жау-
ып жатқан қарға қарап тілек 
тіледім. Әрине, мен сияқты 
1 курс студенттерінің ал ғаш 
ойына түсетіні, ол тезірек 
үйге бару.

Барлығымыз бірінші сес-
сия ның аяқталар кезін асыға 
күтудеміз. Қардың ерте жау-
уы да демалысқа шығар 
күннің алыс еместігіне де-
ген сенімімізді үдете түседі. 
Сондықтан жаңа жылдың 
те зірек жақындауын тіледім. 
Одан соң құрбым екеуіміз 
ақ қар жамылған әсем та-
биғатты тамашалауға далаға 
шықтық. Қала орталығында 
адам көп екен. Барлығы жай-
дары жүзбен таза ауада се-
руендеп жүр. Көшеде кө-
рісіп қалған таныстары-
мыз да бүгінгі күннің ерек-
ше жаңалығы болған алғаш-
қы қарды әңгіме етуде. 
Алғашқы қар көңілдегі қаяу-
ды судай шаяды деп сенемін. 
Ақ қар жауған күн менің 
өмірімнің бастамасы іспетті. 
Алғашқы қар жауған күн 
осындай ерекшеліктерімен 
ес те қалды.

Артық болмас білгенің

«Әлеуметтік жәшік»  
деген не?

Дәуренбек СИРАЖ,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 1 курс 
студенті

Қоғамда көмекті қажет 
ететін жастарымыз аз 
емес екендігі баршамызға 
мәлім. Осынау көкейтесті 
мәселенің шешімін тауып, 
қол ұшын беріп жатқан оқу 
ордамыздың «әлеуметтік 
жәшік» деп аталатын жәрдем 
түрін студенттеріміз біледі 
ме? 

Әлеуметтік көмекті ең ал-
дымен ата-ана қомқор лы ғын-
сыз қалған студенттер пай-
далана алады. Оларға ұжым-
дық келісім бойынша дәлелді 
құжаттармен рас талғаннан 
кейін, мін дет ті түрде 50 
пайыздық же ңіл дік, оған қоса 
тегін ке зек сіз жатақхана және 
та мақ тануына бел гілі бір 
мөл ше рде қаражат бөлінеді.

Жоғары оқу орны тара-
пынан көр  сетілетін келе сі 
же ңілдік – білім грант тары. 
Өте жақсы оқыған студент-
тер, GPA4.0 көрсет кіші бой-
ынша уни вер си те тіміздің 
іш кі 10 грантын ие ле не ді. 
Алайда, мұн дай студент-
тер көп болған дықтан үздік-
тердің үз ді гі таңдалады. Яғ-
ни, қоғам дық жұ мыстарға 
ара ла сып жүрген бел сен ді 
сту  дент терден іріктеледі.

А.Байтұрсынов атын-
да ғы қа ра ша ңырақ тың 

өзі ндік «Бі лім», «Мә де ни-
ет», «Үміт» ат   ты ар найы 
гранттары да бар. Егер, та-
лапкер жоғар ы оқу орны 
атынан ғылыми дәрежесі 
не же тіс тігі болатын бол-
са «Бі лім» грантын неме-
се оқу ор  да сының аты-
нан спорт, өнер салала-
рында жетістікке жет  се 
«Мәдениет» грантын, «Ал-
тын белгі» немесе «Үздік 
ат тестат» иегері атан-
са «Үміт» грантына қол 
жеткі зуге мүмкіндігі бар.

Оған қоса университет 
қа   бырға сын да 5 жыл уақыт 
қызмет еткен ұс таз дар мен 
қызметкерлердің балалары 
ақылы түрде білім алып 
жат са, оған 40 пайыздық 
жеңілдік жасалады.

Беске оқыған тіл, ғылым, 
өнер бағытындағы студент-
терге президенттік, облыс 
әкімінің жә не А.Байтұр сы-
нов атындағы, мал ша руа шы-
лығының мамандықтарына 
К.Скря бин атындағы, Аман-
келді ауданының жас  та-
рына А.Иманов атын да-
ғы шәкіртақылар қара сты-
рылған. Атап өтерлік жақ-
сы жаңалықтардың бірі кә-
сіподақ ұйымы өз тарапы-
нан бірінші студенттер үй-
ін де тұрып, төртінші ғи-
маратқа қатынайтын білім 
алушыларға қоғамдық кө-
лік терде жол жүруге қаражат 
бөледі. Осындай сан алуан 
көмектен құр қалмаймын де-
сеңіз, білім жарысында топ 
жаруға асығыңыз!

Алғашқы қар
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"Нужно жить настоящим 
так, что бы не возникало 
желания возвращаться в 
прошлое…"

Здравствуйте друзья, 
знакома ли вам такая ситу
ация? Вы дома, учебная не
деля пролетела, наконец
то наступили долгождан
ные выходные. Не нуж
но никуда идти,никто нас 
не беспокоит, и вот мы си
дим в гордом одиночестве 
ежесекундно заглядывая 
в ВК. Что же делать? Как 
спастись от скуки? Конеч
но же посмотреть интерес
ный фильм.

Но вопрос что смотреть? 
Какая кинокартина до
стойна нашего внимания? 
Ведь охота чтото смешное, 
но не глупое, такое чтобы 
было с юмором и в то же 
время трогало до глубины 
души.

Если так, то рекомендую 
всем фильм: "Бойфренд из 
будущего" сразу скажу, что 
это не типичная, сопливая 
мелодрама. Просто пере
вод названия неудачен, на английском он 
звучит так "About time" (Вне времени).

Это работа режиссера Ричарда Керти
са. Прекрасное кинофильм насыщен юмо
ром и драмматическими моментами, со
провождаемые красивой музыкой, раду
ет оригинальный сюжет, отлично пока
заны: семейные отношения, смех,смысл 
и конечно же любовь. Фильм мотивиру
ет ценить каждый момент своей обыкно
венной, необыкновенной жизни. В пер
вой части показана жизнь главного героя
Тима (Донал Глисон). Тим живет вполне 
обычно у него есть прекрасная семья: ве
ликолепный отец (Бил Найли) , практич

ная мама (Линдси Дункан) и любимей
шая сестренка КитКат (Лидия Уилсон). 
В один из дней Тим узнает от Отца, что у 
него есть уникальный дар  способность 
путешествовать во времени, правда с од
ной оговоркой можно перемещаться толь
ко в прожитые минуты своей собственной 
жизни. Во второй части вы сможете узна
ете как Тим использует свой дар. Что же 
он будет делать? Копить богатство? Захо
чет завоевать власть? Или попытается на
ладить личную жизнь? Ответ вы получите 
после просмотра фильма.

P's после просмотра обязательно зай
дите в чулан,закройте глаза и сожмите ку
лачки.

Киномания

"Вне времени"

Татьяна НАЗАРУК, сту-
дентка 2 курса ГСФ 
спе циальность «журна-
листика»

По заказу компании 
"Kcell" в 16 городах Казах-
стана прошли обучающие 
семинары в рамках проекта 
по повышению мобильной 
грамотности населения 
"Digital Life". Кафедра жур-
налистики и коммуникацон-
ного менеджмента провели 
мастер-класс на тему "Мо-
бильное здоровье".

Медиатренером высту
пила выпускница специ
альности «журналистика», 
ныне главный редактор 
ТРК «Алау» и ведущая про
граммы "Винтаж"  Ольга 
Еремкина.   

Студентам рассказали, 
как следить за своим здо

ровьем, просто держа в 
руках смартфон. В тече
ние часа нам показыва
ли принцип работы этих 
"игрушек" и даже дали 
возможность скачать их 
прямо во время семинара. 
Приложения из катего
рий "Здоровый образ жиз
ни", "Лекарства" и "Про
филактика" можно смело 
скачивать как на ОС IOS, 
так и на Android. Четве
рокурсница Надежда Чи
стякова рассказала, что ей 
очень понравилось при

ложение "Waterbalance", 
так как она давно плани
ровала следить за коли
чеством потребляемой в 
сутки воды. Юлия Ботна
ру выделила "Шагомер"  
полезное приложение для 
анализа шагов, сна и ка
лорий.

Абсолютно каждый мо
жет подобрать себе то, что 
нужно именно ему: "Бро
саем курить", "Вычисле
ние фаз сна", "Коррекция 
зрения" или "Медицин
ские тесты по здоровью".

Мобильные приложения 
для  здоровья

Мастер-класс

Динара Абдирова, сту-
дентка 2 курса ГСФ, 
спе циальность "журнали-
стика"

На сегодняшний день 
среди студентов широкую 
популярность имеют дебат-
ные клубы. Каждое высшее 
или  среднее заведение име-
ет свой  центр.  Коста най-
ский государственный 
уни верситет имени А.Бай-
турсынова на студенческой 
арене представляет дебат - 
ный клуб "Ахмет Ұрпақ-
тары". О том, как всё начи-
налось, о  достижениях, и об 
основной задаче мы решили 
узнать у Президента клуба 
Рауана Карамурзина.

Рауан Карамурзин 
- Президент дебатного 
клуба "Ахмет Ұрпақтары" 

Досье:  
*Кубок новичков респу-

блика 2012 год - 3 место; 
*Лучший судья КГУ КАП 

7 - 2014 год;
*Кубок весны 3 место - 

2014 год;
*Лучший молодой игрок 

2013-2014 Городская лига 
дебатов Костаная;

*Областной турнир на 
Партию Адлет 2 место 
2013 год;

*За правовой Казах-
стан 1 место Область 
2013 год;

*Городская лига деба-
тов Костанай 1 место 
2014 год; 

*Судья года 2014-2015 
гг; 

Приз многих областных 
и городских турниров.

БЖ: Рауан, расска-
жи об истории  дебат-
ного центра "Ахмет 
Ұрпақтары"?

Рауан: Дебаты  это ин
теллектуальное образова
тельное студенческое дви
жение, в основу  которого 
заложена имитация клас

сических парламентских 
прений. Игра развива
ет логическое и критиче
ское мышление, вырабаты
вет навыки публичного вы
ступления, а также способ
ствует становлению лич
ностей как будущих лиде
ров общества. Клуб соз
дан в 2007 году  Жанбола
том Абиловым и  организо
ван по инициативе актив
ных студентов университе
та. На протяжении своей 
недолгой истории членами 
дебатного клуба проведено 
огромное количество про
ектов.  На сегодняший день  
"Ахмет Ұрпақтары" один из 
старейших дебатных клу
бов в Костанайской обла
сти. В структуре выстрое
на иерархия во главе с Пре
зидентом клуба и коорди
наторами казахской и рус
ской лиги. 

БЖ: Какова основ-
ная задача ?

Рауан: Центр создан с 
целью развития талантли
вой и инициативной моло
дежи. Для достижения за
данной цели поставлены 
следующие задачи:

 воспитание в молоде
жи чувства патриотизма, 
ответственности и толе
рантности

 развитие практических 
навыков и умений которые 
могут быть использованы в 
повседневной жизни 

 развитие сотрудниче
ства и связей между сту
дентами и другими моло
дежными общественными 
объединениями 

 всесторонняя поддерж
ка инициатив и идей сту
дентов 

 работа и привлечение 
в дебаты студентов Коллед
жей и учеников школ горо
да .

БЖ: На данный мо-
мент "Ахмет Ұрпақтары"  
имеет немало достиже-
ний, подтверждение то-
му  множество кубков, 
медали и грамоты  меж-
дународных, республи-
канских турниров...

Рауан:  Наш клуб явля
ется один из лидирующих 
дебатных центров  в Респу
блике. Многие дебатеры 
являются призерами ре
спубликанских и междуна
родных дебатных раундов. 
Существует две лиги: ка
захская и русская лига. На 
данный момент координа
тором русской лиги явля
ется Куат Шаки, казахской 
лиги Ботагоз Аманжол. В 
каждой из них насчиты
вается  более 50 человек. 
Координаторы проводят 
сборы каждый понедель
ник, среду, пятницу в сте
нах главного корпуса ВУЗа. 
Желающие могут придти в 
эти дни  или обратиться к 
координаторам. Вступая в 
наш клуб, тренера работа
ют со студентами, развивая 
лидерские качества и ора
торское исскуство.

БЖ: Какие затраги-
ваете темы  в своих ре-
золюциях?

Рауан: Рассуждаем на 
самые актуальные темы, 
начиная от экономики и 
заканчивая  духовностью 
общества. С дебатерами 
стараемся более деталь
ней обсуждать о пробле
мах мира, страны, и дела
ем общий вывод. Анализи
руя резолюцию, мы расши
ряем свой кругозор.

БЖ: На твой взгляд, 
зачем нужны дебатные 
центры, дебатные тур-
ниры?

Рауан: Я считаю, деба
ты не просто игра, это не
что большее. Они дают 
личностное развитие, бла
годаря клубу мы обрета
ем новых друзей. Создание 
таких центров предостав
ляет поддержку, сплочен
ность коллективу. Моло
дежь , благодаря данным  
дебатным раундам получа
ет возможность раскрыть 
для себя и в себе чтото но
вое.  Мы становимся од
ной большой семьей, про
водим вместе свое свобод
ное время. А также такого 
рода клубы привнесут  но
вые краски в студенческую 
жизнь.

БЖ: Как ты счита-
ешь, какая польза об-
ществу от дебатных 
клубов, интеллектуаль-
ных игр?

Рауан: Безусловно, де
баты имеют обществен
ную значимость. Молодые 
люди с пониманием под
ходят к определенным со
бытиям, деляться своим 
мнением, направленную 
на улучшение благососто
яния общества. Проводить 
дебатные турниры необхо
димо. Я думаю, что смысл 
такого рода мероприятий 
заключается в развитии 
мышления для нового и 
интересного подхода и по
нимания жизни.

БЖ: И в заключение, 
какие возможности 
име  ют наши дебатеры? 

Рауан: Университет 
предс тавляет большие воз
можности для участников. 
ВУЗ выделяет финансо
вую помощь для проведе
ния дебатных состязаний. 
Наши дебатеры могут при
нимать участие в турнирах 
республиканского, между
народного масштаба. 

Интервью

Достойное поколение
Напоминание

Хэллоуин — Halloween (All Hallows Evening или Beggars Night) — ночь 
перед Днем всех святых (All Saints' Day). Говорят, Хэллоуину не менее двух тысяч 
лет. Истоки этот противоречивый праздник берет из кельтской культуры. У кельтов 
существовали четко обозначенные «начала времен года». Кстати, тыква — изобре-
тение американцев. А до того в Ирландии и Шотландии страшные маски, в которые 
потом вставляли свечки, вырезали из реп и картофелин, а в Англии — из свеклы.
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Жемқорлыққа жол жоқ!

Коррупциямен күрес   
тәрбие жұмысынан басталады

Арайлым ҚҰЛТАЕВА,
ГӘФ журналистика 
мамандығының 2 курс 
студенті

Қазіргі таңда сыбай-
лас жемқорлықпен күресуге 
жоғары деңгейде мән беріліп 
отыр. Әрине, бұған қарсы 
күрес талаптары қаншама 
күшейгенімен, заңды айна-
лып өтудің түрлі шаралары 
сан құбылып, жиі өзгеріске 
түсетіні анық. Заңымыз 
түзу әрі нақты болғанымен, 
қоғамда терең ой елегінен 
өткізіліп, жаңартылып оты-
рылуы қажет.

Қазақстан кеңес үкіметі-
нен кейінгі кеңістікте бірін-
ші болып 1998 жылдың 
шіл де айында сыбайлас 
жемқорлықпен күрес за ңын 
қабылдады және халық ара-
лық конвен сия ларға қо сыл-
ды. Коррупцияның мемле-
кет тік билік және қоғам үшін 
де өте қауіпті екенін бар лы-
ғымыз да жақсы біле міз. Ел-
басымыз сыбайлас жемқор-
лықпен күресті нақты жол ға 
қойып, мемлекеттік бағдар-
ламаларды қабылдады. Осы 
бағ дарламаларды іске асы-
ру аясында оқу ордамыз 
да өз үлесін қосуда. А.Бай-
тұрсынов атындағы Қос-
танай мемлекеттік универ-
си тетінде жемқорлыққа қар-
сы күресті күшейту ша ра-
лары Қазақстан Респуб ли-
касының жемқорлыққа қар-
сы заңнамаларына, мем ле-
кеттік және қоғам дық ұй-
ым дардың бағдар лама сына 
сәйкес орындалады деп жа-
рияланды. Бұл қа лай жү-
зеге асырылады? Ол үшін не 
істеу қажет? Осы жә не басқа 
да сұрақтардың жау абын 
білу үшін ҚМУ рек то рының 

кеңесшісі Дауенов Михаил 
Жүсіпұлымен сұх бат тасқан 
болатынбыз.

- Біздің ҚМУ республи-
кадағы жоғары оқу орын-
да  ры ның арасында алғаш 
болып жемқорлыққа қар-
сы кон цепция бекіт ті. 
Студент терге жемқор лық -
қа қарсы кү ресуге үйре те-
тін пән оқы тамыз деп бас-
тама кө тер ді. Негізі мұн-
дай ой қай дан туды? Мақ-
саты мен мін деті қандай? 
Сту денттер ге қажеттілігі 
бар ма?

 - Жалпы, сыбайлас жем-
қор лықтың негіздеріне қа-
тыс  ты мәселе көптен бері кө-
тері ліп келе жатқан әңгіме. 
Ел  дің ішінде де, мекеме-
лер арасында да. Елбасының 
өзі жиі көтеріп жүрген мә се-
лелердің бірі. Осы жағ дай-
ға араласып жүріп түсін гені-
міз, жемқорлықпен күре су 
оңай жұ мыс емес екен. Соң-
ғы жылдары өзіміз үкі мет-
тік емес ұйымдармен бі рі-
гіп жұмыс жасап жүрміз. 
Мем  лекетіміздің ішіндегі 
осы жұмыс 3 ке бөлінеді: 
заң шығарушы органдар – 
олар заң шығарады, сыбай-
лас жемқорлыққа қарсы кү-
ре  се ді, оның шаралары қан-
дай, тәртіптері мен жаза-
ла   ры қандай? Осының бә-
рін қарастырады. Екінші сол 
заңды орындаушы – құ қық 
органдары. Олар осы жем -
қорлыққа қатысы бар адам -
дарды байқап, соларды ұс-
тап, істі аяғына дейін жет кі-
зе ді. Ал ол адамдар қайдан 
шы  ғып жатыр? Олардың бә-
рі төменнен шығып жатыр. 
Бұ  ған қарсы тұра алмайтын-
дарына не себеп? Біз осыған 
кө ңіл бөлдік, жауап алдық. 
Мек тепте жүріп балалар ес-
ті  ген, жоғарғы оқу орнында 
жүріп студенттер естіген, мұ -
ғалімдерге сыйлық алып бе-

руден басталады мұ ның бә-
рі. Студенттердің ара сында 
сы байлас жемқор лық ты тү-
сі нетіндері де, түсін бей тін-
дері де бар. Бәріне дер лік 
түсіндіру үшін бұл пән ді 
қолға алдық. Себебі, өзі міз-
дің мұғалімдер, бәрі емес, 
әри не, бірақ барады осын-
дай іске. Студенттің са бақ 
біл мей тіндігіне, сабақ тан ке- 
 шігіп жүретіндігіне, ат тес-
тация жетпей қалатын да ры- 
на, соның бәрін бұлар сыл-
тау қылып, балаларды па -
ра беруге итермелейді. Ел-
басымыздың өзі «болашақ 
жас тардың қолында» деп бі-
лім алып жатқан болашақ 
ма мандарға сенім артып 
отыр. Осының бәрін ойлап,  
саралай келе ректормен ақыл- 
  дасып, ұйымдаса отырып 
жем қорлыққа қарсы ша  ра-
лар ды жасауды қолға ал-
дық. Бастаған шаралары мыз  
дұрыс екендігіне өзі міз дің 
кө зіміз жетіп отыр. Жо ғары 
бі лім алмаса жастар мық-
ты маман бола алмайды, 
олай болмаған соң сыбай-

лас жем қорлыққа барады. 
Бо лашақтары жарқын бо лу 
үшін қолымыздан кел ген ді 
жа саудамыз. «Жемқор лық-
қа жол жоқ!» деп қарсы бей-
ім  деп жатырмыз. 

- Сіз оқу ордамыз да ғы 
«Жем қорлыққа қар сы кү - 
рес» қоғам дық кеңесінің 
мү  ше ле рінің бірісіз. Осы 
қо ғам  дық кеңестің жұмы-
сы жай  лы нақтылап ай-
тып бер се ңіз?

- Қоғамдық кеңестің құ  - 
рыл  ғанына 2 жылдай 
уа  қыт бо лып қалды. Оның 
тө рағасы - рек тор. Біз өзі-
міз  дің ой-пі кі рімізді айт қан-   
нан кейін ке ңе стің мү ше  - 
сі болдық. Жал пы ме нің  
сы байлас жем қор лық қа қар-  
 сы атқарып жүр ген қызме-
тім біршама. «Нұр Отан»  
пар тиясы ҚОФ жемқор лық-
қа қарсы құ рыл ған ке ңе сі нің 
орынбаса ры мын жә не жа ңа-
дан құрыл ған мемле кеттік 
жұ мыс де пар таменті мен 
сыбай лас жем қорлыққа қар-
сы күрес де пар таментінің 
қо ғамдық ке ңе сінің төраға-

сы  мын. Жалпы, оқу орда-
мыз  дың кеңесі білім сала-
сын, қаржы саласын және 
ма  те риалдық саланы заңды 
жол  мен дұрыс жаратып, бі-
лім алып жатқан студенттер 
мен білім беріп жатқан ұс-
таздарға заңды көмек көр-
сету. Бір шаңырақтың ас-
тын  да жүргеннен кейін, қи-
сық болған нәрсені бәрі де 
көреді, сосын оны айта ды. 
Университетке деген пат-
риоттық сезіміміз бо лу ке-
рек. Заңға бағыну үшін,  
сол заңды сыйлауымыз қа-
жет. Қоғамдық кеңеске бар-
лы ғымыз бірдей жұдырық-
тай жұмылып ат салысуы-
мыз керек деп есептеймін. 
Ең алдымен тәрбие жұмы-
сын алға қою керек. Оны бі-
рін ші орында мұғалім өзі 
бастауы керек, міндетті түр-
де. Адамның басына тек кі-
тап  та жазылғанды құймай, 
өмірдің кітабын құю керек, 
өмірдің!

- Осы кеңестің атқарған 
жұмысының нәтижесінде 
өз шешімін тапқан мәселе 

бар ма? Бір нәтиже шықты 
ма?

- Бар. Таза сессия деген 
бар ғой, сонда қоғамдық ке-
ңестің мүшелері бірге жүр-
дік, факультеттегі дұрыс жа-
салмай жатқан жағдайларды 
ректорға жеткізіп тұрдық. 
Одан кейін, емтихан кезінде 
мұғалімдердің ауысып кетуі, 
не болмаса емтиханның уа-
қы тын ауыстыруы сияқты 
мәселелер болды. Осының 
бә рін реттеп, тәртіп ор нат-
тық. Жалпы, кеңес мүше-
ле рі әрбір факультетке бө-
лінген. Әрқайсысы өз жұ-
мы сын тиянақты атқа рып 
жа тыр деп айта аламыз. 
Екі жылдың ішінде сы-
байлас жемқорлыққа қар-
сы күрес мәселесін жоғар-
ғы деңгейге көтере біл дік. 
Мұғалімдердің де, студент-
тердің де артық әңгімесі ти-
ылды. Беріп жатыр, алып 
жа тыр дегендер азайды.

- Университетіміз жем-
қор лықпен күресуді мақ-
сат етіп алды. Енді сол 
мақ сатқа қалай жетеміз? 
Ал да ғы уақытта, 2016 жы-
лы қандай іс-шаралар іске 
асы рылады деп жоспарла-
нуда?

 - Біріншіден, менің ойым-
ша оқу ордамыздың ұстаз-
да ры студенттермен жұмыс 
жа са ғанда таза, адал жол-
мен жүру керек. Өзімізді өзі-
міз көрсете білуіміз қажет. 
Студентке біліміміз арқылы 
жағуымыз керек, яғни олар-
дың бізге деген сенімі артса 
екен деймін. Екіншіден, қан-
дай пән, қандай жағдай бол-
масын біз сыбайлас жем-
қорлыққа баратын жол қал-
дырмауымыз керек. Ең бас-
тысы заңмен жүріп, заң-
ды күшейту. Басты мақса-
ты мыз, жемқорлыққа жол 
бер мейтін мықты мамандар 
дай ындап шығару!

Жемқорлық – жегі құрт!

Баршаға ортақ 
міндет

Қазақстан Республикасының Президенті Н.Ә.Назар баев 
«Қазақстан жолы – 2050:Бір мақсат, бір мүдде, бір болашақ» 
атты Қазақстан хал қына Жолдауында «...Аса маңызды 
міндет – сыбайлас жем қор лыққа қарсы жаңа стратегияны 
қалыптастыру және іс ке асыруды жалғастыру. Әкімшілік 
реформа қажетсіз қағаз бас тылық пен құжат айналымының 
қолайсыз үдерісіне ай на лмауға тиіс.» деген болатын. Мем-
лекет басшысының тап сырмасына орай, «Нұр Отан» парти-
ясы 2015-2025 жыл дар ға арналған сыбайлас жемқорлыққа 
қарсы іс-қимыл бағ дарламасын әзірледі. 

2014 жылдың шілдесінен бастап Бағдарлама жобасы қо-
ғамдық талқылауға ұсынылды. Бастауыш партия ұйым-
дары, өңірлік филиалдар, ҚР Парламенті депутаттары, са-
рапшылар, қоғамдық ұйымдардан 800-ден аса ұсыныс ке ліп 
түсті. Бағдарлама жобасы мемлекеттік органдармен мақұл-
да нып, партияның Мәжілістегі фракциясы, партияның бар-
лық өңірлердегі кеңестерінде бірауыздан қолдау тапты.

Ұсыныстар мен толықтыруларды ескере отырып, атал-
мыш құжат айтарлықтай жетілдіріліп, 2014 жылдың 11 қа-
ра шасында «Нұр Отан» партиясы Саяси кеңесінің кеңей-
тілген отырысында қабылданды.

1996 жылы тамыздың 
27 кү ні Ақтөбе облысы, 
Қандыағаш қаласы, Мұғал
жар ауданында дүниеге кел
ген. Қазіргі таңда Ахаң атын
дағы қара шаңырақта, гу ма
нитарлық әлеуметтік фа куль 
 теті, журналисти ка маман

дығының 1 курс сту ден  
ті. Оқуға келген күн нен бас
тап университет қабыр ға
сын дағы ісшара лар ға қа  
тысып келеді. Оқу орда
мыздағы «Ахмет ұрпақта
ры» дебат клубы ның бедел
ді мүшесі, ішкі турнирдің 
3 орын иегері. «Өлеңге әр  
кімніңақ бар таласы» де
мекші, соңғы алты айда Дә
ренбек Сираждың қазақтың 
қара өлеңіне деген ынта
ықыласы арта түскен. Елінің 
елеулі азаматы, халқының қа
лаулы ақыны болуды арман
дайтын жас талаптың жыр 
жолдарын газетімізге жари
ялап отырмыз.  

1998 жылы 4 ақпанда 
Шым  кент, Мақтаарал ау
данында туған. Биыл Қос
та най мем  лекеттік уни вер
ситеті, ве те ринария жә не 
мал ша руа шылығы тех но
логиясы фа  культетіне оқу
ға түсті. ҚМУ дың 1 курс 
студенті Абы лай «Ахмет  
ұр  пақтары» де бат клубы  
ның мүшесі, іш кі турнир
де «Үздік талпы ныс» но
минациясының иеге рі. Өлең 
жазуды бастағалы 1 жыл 
ға на болғанымен, сері жі
гіт тің жазған өлеңдері көп  
тің көңілінен шығуда. 

Дәуренбек Сираж Абылай Хайрулла
Өлеңге әркімнің-ақ бар таласы

Алтын қауырсын

Күтемін бе шабытымның келу күнін,
Қыздарменен мына әлем сұлу бүгін.
Ақын болып жер бетінде неге жүрмін?
Айта алмасам қыздардың сұлулығын.

Жігіттердің қыздар ғой жүрек еті,
Қыздарсыз жігіт өмір сүрере ме еді?!
Әлемнің жеті кереметін былай қойшы,
Қыздар ғой ең тамаша кереметі.

Сезімді айтып қал, жасырмағын,
Сүйсеңдер, ұнатсаңдар жасың-кәрің.
Қадірлеңдер, бағалаңдар қыздарды,
Сыйлаңдаршы, қыздарды мына бәрің.

Сырым көп айта алмаған, айта алмайтын,
Айтуға ешкімге де бата алмайтын.
Сырласатын досым бар өлең деген,
Оған айтпай сырымды жата алмайтын.

Ақтарамын мұң-өкпемді қалам алып,
Өртейтұғын мені көп іштей жарып.
Саған айтам сезімімді сезінген,
Саған айтам қиындықты сезінген.

Қазақтың бас ақыны жарық Күндей, 
Абайменен аяқтайын ұзақ жүрмей.
Өлең деген сырласың, мұңдасың да,
Сөзімді тоқтатайын айта бермей.

Қыздарға арнау
Өлең – сырлас, мұңдасың
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"Жизнь как живопись" глазами студента
Выставка

Салкымбаева Камила

В картинной галерее 16 
октября прошла выставка 
картин знаменитого коста-
найского художника Захар-
ченкова Александра. 

На выставке присут
ствовали не менее извест
ные художники: Бараба

нов Владимир, который 
является хорошим дру
гом Александра Захарчен
кова, Галбен Владислав  – 
ученик и последователь 
Александра Васильевича, 
а также Кислицын Егор, 
Соков Георгий, Луговой 
Сергей, Кусков Олег, Тор
шин Николай. Но это не 
единственные гости данно
го мероприятия. Двери от

крылись для людей 
разного возраста 
от мала до велика, 
для детей с физиче
скими отклонения
ми. Среди всех мож
но было заметить и 
первокурсников КГУ 
им.А.Байтурсынова. 
Наши студенты 
остались в полном 
восторге от уви
денного. Атмосфе
ра была наполне
на весельем, тепло
той , казалось, что 
картины  оживут и 
вотвот сойдут с по
лотен.  К слову, вы
ставка так и называ
лась «Живопись как 
жизнь»  и это дает 

нам понять художник. 
Картины прекрасны по 
своему содержанию, смо
тря на них можно утонуть 
в толще чувств передава
емых художником. Несо
мненно, Александр Васи
льевич является тем че
ловеком, который вкла
дывает в работы всю свою 
душу. Его любимыми вре
менами года, изобража
емыми на картинах, яв
ляются осень, и весна это 
было сказано во время ме
роприятия. Сам же худож
ник дал небольшое интер
вью, в котором ответил, 
что его вдохновляет, по
чему он выбрал романти
ческий реализм для своих 
картин, какой вид искус
ства ему нравится боль
ше. Александр Василье
вич очень открытый че
ловек, который с  упоени
ем  рассказывает о своем 
творчестве – «Меня вдох
новляет все вокруг, начи
ная с погоды и заканчивая 
людскими отношениями. 
Я сам говорю своим уче
никам, что нужно подме
чать все вокруг. Во время 

поездки в автобусе, про
гулки на улице видеть то, 
что не видят другие. Это ос
нова искусства. Выбранный 
мною стиль романтический 
реализм пришел с годами, 
каждый художник выбирает 
свое лицо, если тебя можно 
узнать без подписи, значит, 
ты состоялся как худож

ник. В данный момент ра
ботаю в живописи, графи
ке, скульптуре. Я не могу 
выбрать определенный вид 
искусства, говорят, что луч
ший  отдых – это смена де
ятельности, также и для 
меня, поработав в графике, 
для разгрузки я перехожу 
на живопись». Вот такой 

информацией поделился 
Захарченков Александр. 
Стоит также отметить, что 
нашим студентом посчаст
ливилось ознакомиться с 
картинами под личным ру
ководством Александра Ва
сильевича. Приобщение 
студентов к прекрасному 
прошло  на высшем уровне.

Георгий Говоров и Ан-
дрей Барсуков, студен-
ты 1 курса специальноси 
"журналистика"

Костанай с визитом по-
сетила Николь Хоракова, 
педагог из Остравского уни-
верситета (Чехия). В начале 
октября состоялась встреча 
нашего гостя и студентов 4 
курса кафедры иностранной 
филологии. Беседа прохо-
дила на английском языке. 
Гостья рассказа о себе и о 
своём университете. Нам 
удалось задать ей несколько 
вопросов.

- Здравствуйте, Ни-
коль, расскажите нам 
пожалуйста о себе!

 Я родилась в Герма
нии. Училась сначала в мо
настырской школе, затем 
в школе для девочек. Впо

следствии поступила в уни
верситет в городе Майнц 
на кафедру социологии и 
истории. По окончанию 
учёбы мне предложили ра
боту в Чехии. Сейчас я де
кан кафедры социологии 
Остравского университе
та. Вот уже 20 лет успеш
но преподаю социологию, 
историю и славянские язы
ки. На данный момент у 
меня прекрасная работа и 
счастливая семья. 

- Расскажите о цели 
вашего визита в Коста-
най?

 Я приехала в ваш пре
красный город по програм
ме международного со
трудничества университе
тов. Моя цель  провести 
семинары по социологии 
на английском языке. Кро
ме того, мне посчастливи
лось посетить обычные ка
захстанские семьи. В моей 
работе мне помогали ваши 

преподаватели Качеев и 
Назарбекова, они были мо
ими проводниками.

 - Николь, скажите 
пожалуйста, что вы ду-
маете о Костанае?

 Это мой первый визит 
в Казахстан. Знакомство с 
вашей страной я начала с 
Костаная. Это маленький, 
но милый город. Погода у 
вас отличная, но для меня 
достаточно прохладная. У 
вас много зелени, краси
вый парк возле универси
тета – мне это нравится. 
Особенно меня поразило 
тесное сотрудничество лю
дей разных национально
стей, отсутствие конфлик
тов. Для меня приятный 
сюрприз тот факт, что у вас 
в стране мирно прожива
ет более 147 национально
стей. 

- Что вы можете ска-
зать о КГУ, чем отлича-
ются наши студенты?

 Мне интерес
ны ваши студен
ты, может, потому, 
что они отлича
ются от чешских. 
Мои студенты бо
лее часто общают
ся на иностранных 
языках. Они име
ют больше практи
ки общения с но
сителями разго
ворной речи. При
веду пример. Мой 
город расположен 
недалеко от грани
цы с Польшей. Мы 
часто ездим в со
седнюю страну для 
общения на поль
ском языке. Каж
дый день мы гово

рим на разных языках. 
- Не было ли проблем 

в общении с нашими 
студентами?

 Я ездила в Сибирь и 
СанктПетербург, где из
учала русский язык. В ва
шей стране он имеет статус 
межнационального обще
ния. Я понимаю, что мне 
говорят порусски, но отве
тить могу лишь на англий
ском. Однако ваши сту
денты хорошо знают этот 
язык, поэтому проблем в 
общении не было. 

- Вчера вы ходили в 
библиотеку имени Льва 
Толстого, где проходи-
ла «Библионочь-2015». 
Поделитесь вашими 
впечатлениями! Есть 
ли альтернатива в ва-
шей стране? 

 Как в Остраве, так и в 
Европе есть чтото похо
жее. Мы называем это ме
роприятие «Ночь в музее». 
К сожалению, эта акция не 
пользуется большой попу
лярностью у меня на ро
дине. Меня очень удивил 
огромный интерес вашего 
населения, среди которых 
много студентов.

- В русском драмати-
ческом театре прошла 
премьера постановки 
«Женитьба Фигаро». 
Вы были одной из зри-
тельниц. Понравился 
ли вам спектакль?

 К сожалению, я многого 
не смогла понять. Сказыва
ется моё незнание русского 
языка. Мне очень понрави
лись костюмы и декорации. 
Они великолепны и достой
ны наилучшей похвалы.

- Николь, собираетесь 

ли вы в будущем вер-
нуться в Казахстан?

 Я очень хочу вернуться 
в Костанай и посетить дру
гие города Казахстана. Моя 
мечта посетить «Экспо – 
2017» в Астане. Однако это 
больше зависит от руко

водства моего университе
та, нежели от меня самой. 
Если будет возможность, я 
обязательно вернусь.

- Спасибо за ваши от-
веты. Удачной дороги 
и всего самого наилуч-
шего!

Путешествие из Остравы в Костанай
Другие берега

КОСТАНАЙ В ЛИЦАХ


